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Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 
Esposende, em colaboração com o Instituto Português 
de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os 
beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais 
abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 
> 27 de Outubro - Marinhas - Escola António Rodrigues 
ampaio - 14h3o às ighoo 

Notícias Breves 
A escultura " Beijo", do esposendense Jorge Braga, 

esteve exposta na Galeria de La Pigna, no Vaticano, em 
Roma, tendo sido medalha de prata, de entre 70 obras 
em exposição. 

*** 

O Hospital de Fão passou a integrar a Rede de 
Prestadores de Saúde da Advancecare, depois de a Santa 
Casa da Misericórdia de Fão ter sido uma das 12 Santas 
Casas subscritoras do protocolo celebrado entre a União 
de Misericórdias Portuguesas e a AdvanceCare. 

O Caminho Português da Costa tem tido um cresci-
mento exponencial de peregrinos, sendo as estatísticas 
do Albergue de São Miguel, em Marinhas, reflexo dessa 
realidade. Com efeito, entre Maio e Dezembro de 2011 o 
Albergue alojou 151 peregrinos, no ano de 2012, 336: em 
2013, 655; no ano de 2014, foram 1103; em 2015, 2262; e até 
30 de Setembro deste ano já foram registados cerca de 
2600."Além disso, também aumentou significativamen-
te o número de dormidas de peregrinos nas unidades de 
alojamento do concelho de Esposende 

*** 

Entre 13 a 30 de outubro, está patente ao público a Ex-
posição de fotografia "Olhares de Peregrino no Caminho 
Português da Costa", no Centro de Informação Turística, 
em Esposende. 

Com o propósito de promover a difusão da arte em 
Esposende, a Hecodecor, no seguimento das exposições 
que tem vindo a apresentar, vai promover uma nova 
iniciativa, com a inauguração, no próximo dia 29 de 
outubro, da Exposição Coletiva de Arte Contemporânea 
"Um olhar sobre os contos". A mostra estará patente ao 
público até ao dia 15 de dezembro. A galeria situa-se na 
Rua Nossa Senhora da Graça, Loja io, em Esposende. 

*** 

A Associação de Pais da Escola António Correia de 
Oliveira vai organizar, no próximo dia 6 de novembro, um 
domingo, um evento solidário, denominado Zumba "A 
cor é de todos". O evento terá início pelas 9h45 e aguarda 
por todos para encher a escola e praticar um pouco de 
atividade física. 

*** 

A Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários 
de Esposende, em parceira com aAssociação Comercial e 
Industrial do Concelho de Esposende, vai realizar, no dia 
8 de novembro, pelas 21h3o, no salão nobre da ACICE, um 
seminário sobre "Segurança Contra Incêndios em Edifí-
cios". O evento é dirigido a comerciantes e empresários, 
sendo abordadas temáticas como as obrigações dos ex-
ploradores e dos proprietários de edifícios, definição de 
utilização tipo e categoria de risco, definição de autopro-
teção e concretização das medidas de autoproteção. Ins-
crições em apoio@bvesposende.org ou geral@acice.pt. 

rrer o fado ... 
Era eu rapazinho, por volta dos anos quarenta, 

e, naqueles invernos rigorosos, com chuva de 
"pingadeira", persistente e com vento a zoar no 
"castanheiro", como se dizia, a minha casa era 
ponto de reunião para um serão entre vizinhas 
que, sentadas no soalho, com as pernas dobradas 
por baixo do "rabo", faziam meias, camisolas e 
luvas de lã, pois a casa dos meus pais era a única 
ali na vizinhança que tinha luz elétrica, uma só 
lâmpada na sala. Naquele tempo, a eletricidade 
era paga em função da quantidade de lâmpadas 
que existiam nas casas: quantas mais lâmpadas 
houvesse mais se pagava. Nada de contadores, 
essa invenção veio mais tarde. E então era 
assim. Naqueles serões, até altas horas da 
madrugada, é que só se contavam "estórias" de 
bruxas, que levavam pessoas à India, num barco, 
que apanhavam de noite, quando iam, noite 
dentro, para a sua vida e que, depois, de manhã, 
apareciam exaustas de tanto dançar com elas 
(pois eram obrigados) e quase sempre apareciam 
com uma caninha da India na mão. Falava-se 
de pessoas que "corriam o fado" e eram fadadas 
por poderes sobrenaturais que, depois da meia-
noite, iam correr o fado, saindo de casa numa 
espécie de sonambulismo e iam despir-se numa 
bouça de mato alto, onde escondiam a roupa e 
se transformavam num cavalo. Era nesse tema 
que assentava a conversa das"seroeiras" minhas 
vizinhas, Carolina Lautéria, Carma Seareira, 
Tereza Bela, Rosa Ministra e Laura Ministra. E 
eu, embrulhado num cobertor da serra, gostava 
de ouvir aquelas "estórias", mas o pior era o 
medo que sentia no escuro. Depois, lá para as 
tantas da noite, as "seroeiras", com o sono a 
atacar-lhe os olhos, começavam a deixar cair a 
cabeça para o lado e as agulhas a cair-lhes das 
mãos e faziam várias tentativas para recomeçar 
o trabalho, mas o sono acabava por vencer e 
começavam a dispersar. Contavam elas que um 
senhor, que vivia ali perto (na rua 31 de janeiro), a 
quem chamavam o Nabuco, era corredor (corria 
o fado) e, certa noite (sempre depois da meia 
noite), em noites tenebrosas, saía de casa, sob 
poderes sobrenaturais, e ia até à Bouça do Preto 
(onde hoje se situa parte da Zona Industrial) 
e, no meio do mato, escondia a roupa e depois 
transformava-se no tal cavalo que, até ao raiar 
da aurora, tinha que percorrer sete montes, 
sete fontes, sete freguesias, sete igrejas e sete 
cemitérios. Esta "rota" começava sempre na 
rua onde morava, para depois terminar no local 
onde tinha a roupa escondida. Contavam que 
certa noite um vizinho dele, que morava no largo 
Marquês de Pombal, sentiu o trote de um cavalo, 
veio à porta e viu um bonito cavalo que parou 
mesmo na frente dele e o olhava insistentemente 
(o vizinho era o Lourenço, uma figura típica do 
qual ainda muitos se lembrarão). Por mais gestos 
que o Lourenço fizesse para "enxotar" o cavalo 
de nada valia, porque o cavalo estava estático a 
olhar para o Lourenço. A mansidão e a "doçura" 
do olhar do cavalo conquistaram-no e, às duas 
da matina, o Lourenço resolveu montar o cavalo 
que até parecia lhe querer pedir qualquer coisa. 
Mal montou, galopou virado a norte e enveredou 
pelo caminho do inferno (caminho que existia 
ali para os lados da rua da obra e seguia para 
sul). O Lourenço, agarrado ao pescoço do cavalo, 
nunca mais o conseguiu dominar e percorreu 
quilómetros em conta. Antes do raiar da aurora, 
o cavalo voltou ao ponto de partida, à rua 31 
de janeiro. Era escuro e o cavalo embateu em 
alguém que naquele momento passava. Era o 
Ti Passarinho, que era vizinho do Nabuco, era 

pescador e com um bicheiro na mão dirigia-
se para o rio. Na confusão do embate, picou 
com o bicheiro o cavalo que, de momento, se 
transformou num homem com o Lourenço às 
costas. Com muito espanto, o Ti Passarinho 
reconheceu o vizinho o qual lhe agradeceu 
muito, pois, picando-o, fez sangue e, dessa 
maneira, acabou-lhe com o "fado". Quanto ao 
Lourenço, levou dois pontapés no cú, aplicados 
pelo Nabuco, por estar a cavalo nele. Eram estas 
"estórias" e outras que se contavam nos serões 
doutros tempos. 
Aponta aí... As primeiras chuvadas do mês de 

outubro causaram inundações em alguns locais 
da cidade: por exemplo, foi o caso da marginal, 
junto ao Posto de Turismo. Antigamente as 
sarjetas eram lavadas e desentupidas, antes 
do inverno e ainda no verão, por causa do mau 
cheiro. Neste verão, na zona dos correios e 
em certos sítios do bairro, havia sarjetas que 
exalavam um cheiro pestilento. Também alguns 
contentores na cidade, quando se lhes abria 
a tampa, cheiravam muito mal. É preciso ter 
atenção e prevenir estas situações. Não é por 
falta de pessoal que acontecem estas situações, 
é preciso é saber afinar a máquina. 
Mais uma vez vou falar na iluminação do 

jardim do Palácio da Justiça. Uma vergonha, 
no centro da cidade, uma falta de gosto de 
quem tem o encargo de gerir a iluminação na 
cidade. Ninguém se interessa pela iluminação 
do local? Está ao abandono? Já que falei no 
Palácio da Justiça, nota-se que, na entrada do 
Tribunal, estão três estacas já lá vão muitos 
meses a segurar o quê? Será que aquelas estacas, 
com umas fitas amarradas, vieram para ficar?! 
Abençoados outros tempos que andava tudo tão 
fininho. 
O espaço já é pouco para mais. Ai vai a 

anedota... A Natália era a melhor rapariga que 
trabalhava no bordei. Certo dia, um velhinho 
bateu à porta. A madame atendeu-o: 
- Diga o que quer... 
- Eu quero a Natália, respondeu o velho. 
- Caro senhor, a Natália é uma das nossas 

melhores meninas. A mais cara. Talvez eu lhe 
possa apresentar outra. 
- Não! Quero a Natália! Então a Natália aparece, 

um espetáculo de mulher, em lingerie, e diz ao 
velho que o preço é de soo€ por visita. Então o 
velhote diz: 
-Tudo bem. Ela leva-o para o quarto e o velho 

derreteu-se de prazer durante uma hora! Noite 
seguinte o velho aparece outra vez.., e pimba a 
mesma dose e mais soo€. Ao outro dia, a mesma 
dose com a mesma ementa. Depois da hora 
que passaram juntos, a Natália não resistiu e 
questiona o velho: 
- Ninguém usou os meus serviços três noites 

seguidas, porque sou a melhor da casa e o serviço 
é caro. De onde é o senhor? 
- Sou de Cuba... do Alentejo! Respondeu o 

velho. 
- Sério? Eu tenho uma irmã que mora em Cuba! 
- Eu sei, foi ela que me pediu para lhe entregar 

05 -1500 €! 
Alentejano não é aquilo que está a pensar! Afinal 

a Natália ainda lhe ficou a dever um favor i... 
Não acreditam? 
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Atual composição 
da Direção 

Em virtude da apresentação de denúncias por parte 
de alguns dos membros da Direção da Associação 
Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Esposende, 
eleitos em 18 de dezembro passado, aceites pelo 
Presidente da Assembleia Geral, Dr. Agostinho Pinto 
Teixeira, de acordo com disposições estatutárias, aquele 
órgão foi recomposto, ficando assim constituído: 

Presidente - Fernando Maria Loureiro Ferreira 

Vice-Presidente - João Eduardo Pinto Felgueiras 

Secretário - Carlos Manuel Lima de Barros 

Secretário-Adjunto - Manuel Lopes Boaventura 

Tesoureiro - Francisco Rodrigo Santos Pereira V. Lima 

Tesoureiro-Adjunto - Ivone Maria Moreira S. Baptista 

Magalhães 

Vogal - Rosa de Jesus Oliveira Saleiro 

Comemoração do Dia do Dador de Sangue e Medula Óssea vi 
o 

O Dia do Dador de Sangue e Medula óssea foi 
comemorado em Esposende, no passado dia 15 de 
outubro. A distinção de dadores de sangue, com 
diplomas e medalhas, uma Eucaristia, em sufrágio dos 
dadores falecidos, e um jantar convívio constituíram 
momentos altos das comemorações do Dia do 
Dador de Sangue e Medula óssea, organizado pela 
Associação Humanitária dos Dadores de Sangue de 
Esposende, em colaboração com a Câmara Municipal 
de Esposende. A sessão solene decorreu no Salão Nobre 
dos Paços do Município e contou com a presença de 
Benjamim Pereira, presidente da autarquia, Jean Bedu, 
Conselheiro da Câmara de Corbeil-Essonnes, ( França), 
Adelino Marques, presidente da Associação de Dadores 
de Sangue de Esposende, Ángel Pajares, Diretor do 
Centro Regional de Transfusão de Toledo ( Espanha), 
Begõna Sánchez, da Associação de Dadores de Sangue 
de Toledo (Espanha), Bernard Metier, da Associação de 
dadores de Corbeil-Essonnes (França), e de José Luís 

Sánchez, da Associação de Dadores de Navalmoral 
(Espanha). Marcaram, ainda, presença outras 
entidades ligadas à causa do sangue, como Angel 
Cepeda Martin, presidente da Federação Regional de 
Dadores de Sangue de Castilla-la Mancha, Ramón Gil, 
da Associação de Puertollano, Matylde Santlyan, de 
Ciudad Real, Marc Badia, da Federação de Entidades 
de Dadores da Catalunha, Carlos Blanco, da Associação 
de Avilés, todos de Espanha, bem como Abílio Cruz, 
ex-conselheiro da Câmara de Corbeil-Essonnes, Jorge 
Boalhosa, Diretor da Associação dos Originários de 
Portugal de Corbeil-Essonnes, Juntas de Freguesias 
da União de Belinho e Mar e de Esposende, Marinhas 
e Gandra, Santa Casa de Misericórdia de Esposende, 
Bombeiros Voluntários de Esposende e de Fão, Fórum 
Esposendense, Centro Social da Juventude de Mar e 
CruzVermelha de Marinhas. 
Foram distingüidos com Diploma, correspondente 

a mais de dez dádivas, Emília Augusta Adães e Maria 
Amélia Cruz. Com a Medalha de Cobre, correspondente 
a mais de vinte dádivas, foram agraçiados Olga Helena 
Monteiro, Manuel Amaro Marques, Antónia Manuela 
Pinto, Raul Caramalho Pires, Manuel Maciel Miranda, 
Maria Carolina Filipe, José Guilherme Peixoto, Maria 
Arminda Laranjeira, Alberto Matos Silva, Maria 
Deolinda Silva, Luís Manuel Filipe, Adelino Marques, 
Adélio Moreira Costa, Carlos Alberto Pena, José Emílio 
Dourado, Maria Elisabete Eiras, Maria Helena Silva, 
Marta Sofia Marques, Rita Isabel Ermida e Sofia Dias 
Matos. Com a Medalha de Prata, correspondente a 
mais de quarenta dádivas, foi agraciadoAlbino Baltazar 
Penteado. 
No uso da palavra, Adelino Marques, presidente da 

Associação dos Dadores de Sangue, manifestou aos 

dadores de sangue do concelho a "gratidão e profundo 
reconhecimento" pela sua atitude "permanente" ao 
comparecerem em cada dádiva.. Solicitou, ainda, o 
apoio dos dadores para se manterem "em alta os índices 
de doação no concelho". Dirigindo-se aos agraciados 
referiu que "esta condecoração deve acarretar um 
empenho acrescido nesta causa de salvar vidas". A 

todos vocês, homens e mulheres de Esposende, que 
salvam, de uma forma anónima, a vida das pessoas, o 
profundo reconhecimento da Associação Humanitária 
de Dadores de Sangue de Esposende, na certeza de 
que, com este procedimento, honram e dignificam o 
concelho de Esposende". Adelino Marques informou 
que os dadores estão isentos das taxas de moderação 
nos centros de saúde e hospitais públicos. Este 
responsável recordou a colaboração que a Associação 
de Dadores tem tido com o Município, nomeadamente 
ao nível da rede social, nas feiras e exposições, na 
recolha de sangue e na proteção civil em caso de 
acidente ou calamidade. Lembrou a Benjamim Pereira 
o compromisso assumido para a criação, no concelho, 
do monumento ao dador, dizendo que "os dadores do 
concelho de Esposende estão esperançados de que o 
mesmo será uma realidade até ao final do mandato 
do atual executivo". Por fim dirigiu-se às associações 
geminadas, que são uma mais-valia para a dádiva de 
sangue e pela troca de experiências, na certeza de que 

os dadores de Esposende "não vivem fechado .s em si 
mesmos mas têm o dever de se abrirem ao mundo do 
conhecimento e ao vasto manancial de oportunidades 
para salvar a vida do ser humano". Sugeriu, ainda, 
a criação de uma associação Esposende/Corbeil-
Essonnes, tendo em vista a realização de atividades 
conjuntas das suas associações e a geminação entre as 
duas cidades. 
O presidente da Câmara, Benjamim Pereira, disse 

que o " Município manifestou a sua solidariedade 

ao governo francês, aquando dos atentados de 
terrorismo e de violência que ocorreram em França" 
e falou da necessidade de "dinamizar" os laços entre 
as autarquias de Esposende e Corbeil-Essonnes, com 
vista à promoção de uma geminação", fazendo tudo 
o que "estiver ao nosso alcance para a concretizar, 
tentando obter os financiamentos previstos nos 
projetos europeus específicos para esta aproximação, 
designadamente através da associação de dadores 
de sangue, tendo em vista a partilha de experiências". 
Elogiou a atitude de quem dá sangue e medula óssea 
de forma "consciente e permanente", referindo que 
o Município "está atento às atividades salutares da 
Associação de Dadores" e que " os dadores de 
sangue, pelo que fazem, são merecedores do 
reconhecimento e do respeito do Município de 
Esposende". Quanto ao Monumento ao Dador, 
o autarca, "sem prometer prazos", reafirmou 
que "o monumento será uma realidade e que 
irá trabalhar, em conjunto com a Associação 
de Dadores, elaborando um estudo do mesmo, 
prever a sua localização, o seu orçamento e ver 
se temos a oportunidade de tomar a decisão". 
Por fim exortou os representantes espanhóis e 
franceses a "apreciar a estadia em Esposende, 
uma vez que tem muito para dar em termos de 
paisagem, das suas gentes, do calor humano 
e da gastronomia", pedindo para que "voltem, 
de novo, mais tarde, com as vossas famílias .)) 
para melhor conhecer Esposende, uma terra 

muito bonita e bem cuidada, na certeza de que se vão 
apaixonar por ela". 
No uso da palavra, o presidente da Associação de 

'Dadores de Navalmoral, José Luís Sanchez, enalteceu o 

"altruísmo e a generosidade de quem dá o melhor que 
tem: o sangue". 
Bernard Metier, da Associação de Dadores de Corbeil-

Essonnes lembrou a situação dos atentados em Paris 
em que não faltou sangue para ajudar as vítimas, tendo 
havido "um aumento de dádiva de sangue de 15%; na 
sua região. 

A presidente da Associação de Dadores de Toledo, 
Begõna Sánchez, referiu que os dadores "são 
merecedores de todo o nosso respeito, pois são os 
principais agentes da dádiva". 
O Diretor do Centro Regional de Transfusão de 

Toledo, Angel Pajares, disse que a "promoção da dádiva 
é importante, pois sem ela não podemos salvar vidas 
e cada dádiva permite salvar três vidas." E chamou 
a atenção para o "pilar importante" que constitui a 
"renovação dos dadores", como forma de salvaguardar a 
existência do sangue. 
O Conselheiro da Câmara de Corbeil-Essonnes, Jean 

Bedu, depois de historiar um pouco a sua ligação 
a Esposende, iniciada em 2001, acompanhando 
Jorge Boalhosa, então presidente da Association des 
Originaires du Portugal, no intercâmbio com o Centro 
Social da Juventude de Belinho, deixou a mensagem da 
importância do incremento das relações entre Corbeil-
Essonnes e Esposende e apoiou e incentivou a criação 
de uma associação Esposende/Corbeil-Essonnes, 
em Portugal, e de Corbeil-Essonnes-Esposende, em 
França„ como forma de "dinamizar" o desenvolvimento 
das duas culturas e de prosseguir os contacto para a 
concretização da geminação entre as duas cidades, 
um anseio de há vários anos e que vem sendo 
reiteradamente colocado desde 2006. 
Por fim, na homilia, o pároco, Delfim Fernandes, 

apelou a que a dádiva seja também "uma obra de 
misericórdia e não apenas um gesto altruísta e 
solidário". 

SampaioAzevedo 

Comitiva Oficial no Salão Nobre dos Paços do Concelho 

Bombeiros Voluntários de Esposende 

Adjunto do Comando 
Segundo a direção da Associação Humanitária de Bom-

beiros Voluntários de Esposende, a partir do próximo dia 
12 de novembro, o bombeiro de i, Júlio Melo, passa a de-
sempenhar as funções de Adjunto de Comando. Por pro-
posta do Comando, o assunto foi deliberado, por unani-
midade, em reunião ordinária de direção, em 8 de agosto 
de 2016, e homologado pela Autoridade Nacional de Pro-
teção Civil, em -n de outubro de 2016. 
O proposto Júlio Eduardo Pereira de Melo, natural de 

Fão, concelho de Esposende, nascido em 16 de dezembro de 
1976, é licenciado em Segurança Comunitária pelo ISCIA e 
tem uma Pós-Graduação em Proteção Civil. Presentemente 
é elemento do quadro ativo, com o posto de 1 classe. 
Admitido nos Bombeiros Voluntários de Esposende em 7 

de março de 1995, foi promovido a bombeiro de 3 classe, 
em 31 de outubro de 1996, a bombeiro de 2a classe, em 30 de 
maio de 2002 e a bombeiro de i, em 30 de maio de 2004. 
No âmbito dos Bombeiros, frequentou inúmeros cursos, 

ações de formação e seminários, de que se destacam o 
Curso de Formador de Combate a Incêndios Urbanos e 
Industriais e o Curso de Formador de SVB-DAE (Suporte 
básiú) de vida - desfibrilador automático externo). 

Integrou a Missão de Ajuda Humanitária TIMOR 99 e 

possui vários louvores e condecorações conquistadas ao 
longo da sua carreira de Bombeiro Voluntário. 
É responsável pela área de Planeamento, operações 

e Informações do Núcleo de Apoio e estado-Maior. Foi 
o principal impulsionador do seminário de Incêndios 
Urbanos, realizado em 17-03-2012, do Concurso de desenho 
"Quero ser Bombeiro", em 05-04-2013 e da Recriação 
Histórica, em -13-03-2016. 
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Primeiro troço da Ecovia do 
Cávado e do Homem 

Com o lançamento da primeira pedra 
do troço Fão - Fonte Boa, em cerimónia 
realizada no passado domingo, dia 23, o 
Município de Esposende deu "o pontapé 
de saída" da Ecovia do Cávado Homem, 
que vai ligar a cidade da foz do Cávado 
a Terras de Bouro, numa extensão 
de 75 quilómetros. A infraestrutura, 
um projecto intermunicipal que 
envolve os municípios da Comunidade 
Intermunicipal do Cávado - Esposende, 
Barcelos, Braga, Vila Verde, Amares e 
Terras de Bouro, ligará duas importantes 
áreas protegidas - o Parque Natural do 
Litoral Norte e o Parque Nacional Peneda 
Gerês, sempre ao longo das margens dos 
rios Cávado e Homem, proporcionando a 
sua valorização paisagística e ambiental, 
potenciando este território em termos 
turísticos. No que respeita ao concelho de 
Esposende, a Ecovia terá uma extensão 
total de7 quilómetros. 
Na sessão de lançamento, que ocorreu 

em Fonte Boa, o Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende, Benjamim Pe-
reira, assinalou a importância da Ecovia 
do Cávado Homem, dizendo que é "uma 
infraestrutura importantíssima" para 
toda a região, quer do ponto de vista da 
mobilidade quer do da atratividade do 
território, constituindo-se como "impul-
sionadora e fomentadora do desenvol-
vimento" dos municípios abrangidos. O 
Autarca notou que esta Ecovia vai interli-
gar com a Ecovia do Litoral, permitindo a 
mobilidade suave entre os municípios do 
Cávado e do litoral, ao longo de "15o qui-
lómetros de percursos de beleza única". 
O troço que atravessa o concelho, entre 
Fão e Fonte Boa, representa um inves-
timento de 345 260 mil euros e tem um 
prazo de execução de seis meses. Numa 
intervenção também marcada por críti-
cas aos que apontam o dedo à atuação do 
executivo municipal, Benjamim Pereira 

garantiu total empenho e determinação 
para prosseguir a desafiante tarefa de 
gerir os destinos do concelho, num dos 
"piores momentos para ser autarca em 
Portugal", atendendo a um conjunto de 
contrariedades que passam, entre ou-
tras, pela reforma territorial autárquica, 
cortes nas transferências do Estado, Lei 
dos Compromissos ou o Fundo de Apoio 
Municipal. Ainda assim, , notou, o Mu-
nicípio conseguiu reduzir a sua dívida e 
manter boa saúde financeira, para além 
de possuir uma das cargas fiscais mais 
baixas e assegurar políticas sociais ami-
gas das empresas e das famílias. Benja-
mim Pereira terminou a sua intervenção 
com agradecimentos, nomeadamente 
ao Ministro do Ambiente, Matos Fernan-
des, ao Presidente da Águas do Norte, 
Eduardo Gomes, e ao Presidente da Polis 
Litoral Norte, Pimenta Machado, por to-
dos os investimentos levados a cabo pela 
Agência Portuguesa do Ambiente e pela 
Polis Litoral Norte. Benjamim Pereira 
agradeceu, também, à estrutura Executi-
va e técnicos da CIM Cávado, bem como 
aos técnicos do Município envolvidos no 
projecto da ecovia do Cávado Homem, e, 
ainda, ao Presidente da Junta de Fregue-
sia da União das Freguesias de Fonte Boa 
e RioTinto, Carlos Escrivães, "parceiro im-
prescindível neste projecto". 
Visivelmente satisfeito, o Presidente da 

Junta de Freguesia da União das Fregue-
sias de Fonte Boa e RioTinto, Carlos Escri-
vães, afirmou que a Ecovia "é uma mais-
-valia e um sonho enorme" não só para 
Fonte Boa e para Esposende, como para 
os restantes municípios atravessados 
por este circuito. O Autarca agradeceu, 
por isso, "a persistência" do Presidente da 
Câmara Municipal, Benjamim Pereira, e o 
empenho do Secretário Executivo da CIM 
Cávado, Luís Macedo, com vista à sua 
concretização. 

II Encontro Internacional de 
Confrarias e irmandades 

de S. Teimo 
Nos passados dias 22e 23 deste mês de outubro, a Confraria dasAlmas do Corpo Santo, 

de Massarelos, Porto, organizou e foi anfitriã do II Encontro Internacional de Confrarias 
e Irmandades de S.Telmo, um evento de cariz religioso-cultural, de grande relevo e ele-
vada grandiosidade, que contou com oradores de renome no âmbito da investigação 
histórica, nas suas diferentes vertentes e uma grande representação da Vizinha Galiza 
e dos Bispos deTuy e do Porto. 
De entre esses oradores, Esposende esteve muito bem representada, pois, no dia 22, 

na Casa deVi lar, no Porto, a vasta e interessada assembleia teve o condão de poder ou-
vir uma distinta palestra, proferida pelo investigador e historiador esposendense, José 
Eduardo de Sousa Felgueiras, que dissertou sobre "a devoção ao Corpo Santo, em Fão 
e Esposende". Narrando como José Felgueiras muitíssimo bem sabe fazer, tornando as 
evocações tão próximas do real, os presentes passaram, arrebatados pela eloquência 
do orador, a conhecer muito melhor o fervor que os fangueiros e os esposendenses, ao 
longo dos tempos, dedicaram ao Corpo Santo - S.Telmo. 
Esposende e Fão, passam assim, por força desta oportuna intervenção do nosso ami-

go e conterrâneo, a figurar no roteiro português desta devoção, da qual vamos ouvir 
falar, certamente, nos próximos 
tempos. 
A Confraria dasAlmas do Cor-

po Santo, de Massarelos, foi 
fundada a 20 de dezembro 1394, 
por um conjunto de Marinhei-
ros, em cumprimento de uma 
promessa a S. Teimo, padroeiro 
dos Mariantes. Durante toda a 
sua história manteve uma for-
te ligação ao mar, a começar 
pelo facto de ter tido como seu 
primeiro Juíz-Provedor-Hono-
rário, o Infante D. Henrique. 

.))) José Felgueiras (Museu Marítimo de Esposende), 
JoséVaz Santos (Vice-Juíz da Confraria) e Deolinda 
Carneiro (Museu Munícipal da Póvoa deVarzim) 

Coro de Pequenos Cantores de 
Esposende em concerto na Galiza 
O Coro de Pequenos Cantores de Esposende (CPCE) realizou, no passado domin-

go, dia 23 de outubro, um concerto em Espanha, no Auditório do Centro Vecirial e 
Cultural deValladares, em Vigo. 

A convite daquela entidade, o CPCE apresentou repertório nacional e tradicional 
de vários pontos do mundo, incluindo de Portugal e de Espanha, terminando com a 
leve sonoridade de John Rutter e Bob Chilcott. Sob direção de Helena Venda Lima, o 
Coro foi acompanhado porAndré Silva, na percussão, e Diogo Zão, ao piano. 
Depois de se ter apresentado no passado mês de setembro na Casa da Música, 

no Porto, o Coro de Pequenos Cantores de Esposende apresentou-se agora, pela 
primeira vez, fora de Portugal, o que resulta do reconhecimento e mérito artístico 
que vem desenvolvendo ao longo dos anos. No final, a plateia, que praticamente 
encheu ° Auditório, rendida à magistral apresentação do Coro, aplaudiu, de pé, ma-
nifestando entusiasticamente a sua plena satisfação pela qualidade evidenciada 
pelos nossos jovens representantes e embaixadores culturais. 

Obras no adro da Senhora da Saúde e nos sanitários de Apúlia 
A remodelação do adro da capela da Senhora da Saúde, em Esposende, e a construção 

dos sanitários públicos, nas imediações da igreja paroquial de S. Miguel, em Apúlia, 
são duas obras para execução, aprovadas, por unanimidade, na reunião do Executivo 
Municipal, de 13 do corrente mês. 
Quanto à remodelação do adro da Senhora da Saúde, será celebrado um protocolo, 

entre o Município e a Fábrica da Igreja Paroquial de Santa Maria dosAnjos de Esposende, 
para intervenção num espaço apontado como "nobre para a cidade, situado numa das 
principais entradas da urbe e que, apesar de ser propriedade da Igreja, tem acentuada 
utilização pública", sublinha o presidente da Câmara Municipal de Esposende, Benjamim 
Pereira. Tratando-se do maior espaço verde da cidade de Esposende, o adro da Capela 
da Senhora da Saúde regista grande afluências de visitantes, seja em cumprimento de 
promessas religiosas, seja para merendas e recreio. No entanto, este recinto está muito 

degradado, com os pavimentos e o próprio coreto em mau estado de conservação. Prevê-
se o restauro do coreto e da fonte, organização do estacionamento, melhoria na zona 
das instalações sanitárias, alteração do pavimento em torno da capela, para cubo de 
granito, plantação de mais árvores e colocação de mesas para piquenique. O valor base 
desta obra, entretanto submetida a concurso, é dei88 mil euros. 
No caso das instalações sanitárias de Apúlia, o protocolo envolve o Município e a 

Fábrica da Igreja Paroquial de S. Miguel de Apúlia e prevê a construção de equipamento 
de apoio, atendendo à elevada afluência de público e de turistas àquele local da vila. A 
obra também se encontra em concurso público, pelo valor base de 29500 euros. 



Programa CA Nota 20 mantém-se 
em 2016/2017 

Comemoração dos 25 anos da rD 
Escola Básica de Apúlia CL. 

O Crédito Agrícola de Póvoa de Varzim, Vila do 
Conde e Esposende CRL premeia bons alunos 

No passado dia 6 do mês corrente, na Póvoa de Varzim, o Crédito Agrícola de Póvoa 
de Varzim, Vila do Conde e Esposende CRL premiou 5 alunos, entre o 7.Q ao i2.  ano de 
escolaridade, pelos bons resultados escolares alcançados no ano letivo 2015/2016, 
tornando público que o Programa CA Nota 20 irá continuar no ano letivo 2016/2017. 
O Programa CA Nota 20 atribui aos 20 melhores alunos de cada ano de escolaridade 

prémios monetários que variam entre osioo€ e os 1.000e, num total de 25 mil euros, 
para depósito nas respetivas contas poupança. Com esta iniciativa, o CréditoAgrícola 
valoriza o esforço e o desempenho escolar dos jovens, incitando-os aos bons resultados 
escolares e à cultura de mérito, ao mesmo tempo que lhes incute hábitos de poupança 
- uma das competências básicas face ao dinheiro e que deve ser trabalhada desde cedo. 

Para participar na próxima edição basta abrir uma conta Poupança Futuro até ao dia 
18 de Novembro de 2016, numa das Agências do Crédito Agrícola, ou, no caso de já ser 
titular de uma Poupança Futuro à data deio de Outubro de 2016, programar reforços 
automáticos mensais com um montante mínimo de 10 euros e à data de 3o de junho 
de 2o17 ter uma variação positiva mínima de €120 no saldo da respetiva poupança.Até 
31 de julho de 2017 deve ser entregue na mesma Agência o certificado de habilitações 
referente ao ano letivo 2016/2017.0 CA cu idará de selecionar, com base no cumprimento 
dós referidos parâmetros, os alunos com as médias mais elevadas a nível nacional para 
a atribuição dos prémios. 

O Crédito Agrícola é a única instituição financeira cooperativa portuguesa, de 
capitais exclusivamente nacionais, com a segunda maior rede de Agências (675) em 
território nacional. 

•)) Sr. Joaquim Maia Igreja, Presidente do Conselho deAdministração do CréditoAgríco-
la Póvoa deVarzim,Vila do Conde e Esposende CRL;Tomás da Rocha Anjo-prémio -12.Q 
ano; Mariana Moreira da Costa-prémio h.Q ano; Ana Catarina Oliveira Santos-prémio 
10.Q ano; Mariana Sofia Oliveira Santos-prémio 7.Q ano; Gonçalo Pedreira Vasconcelos 
Monteiro-prémio 8.Q ano. 

Projetos de Educação Musical e de 
Expressão Físico-Motora no Pré-Escolar 
A Câmara Municipal de Esposende 

dá continuidade, no presente ano 
letivo, aos projetos de Educação 
Musical e de Expressão Físico- Motora 
dirigidos às crianças que frequentam 
os estabelecimentos de Educação Pré-
Escolar da rede pública do concelho, 
abrangendo cerca de meio milhar de 
crianças, com idades entre os 3 e os 5 
anos. Neste sentido, renovou o protocolo 
de delegação de competências com a 
Zendensino - Cooperativa de Ensino, que 
garante os recursos humanos qualificados 
para o desenvolvimento destas atividades, 
em coadjuvância pedagógica com os 
Educadores de Infância que asseguram 
o seu acompanhamento e colaboram na 
coordenação pedagógica, em articulação 
com o Município e com a Zendensino. 
De acordo com o protocolo, os encargos 
dos honorários dos professores são 
suportados pela Câmara Municipal. 
Com a dinamização do Projeto de 

Educação Musical, o Município tem 
intenção de expandir o património 
sensorial, intelectual e cultural das 
crianças do concelho, colocando-as em 
contacto vivo com a música, através de 
práticas e aprendizagens significativas 
em torno da audição musical ativa, 
da experimentação, de práticas 
instrumentais coletivas e da criação/ 
invenção musical. 
O Projeto de Expressão Físico-Motora 

tem como objetivo o desenvolvimento 
das capacidades físicas e motoras 
das crianças, contribuindo para a 
sensibilização da importância da prática 
desportiva para uma vida saudável. 

A Educação Musical tem vindo a ser 
proporcionada às crianças da Educação 
Pré-Escolar da rede pública do concelho 
desde o ano letivo 2006/2007, ao passo 
que a Expressão Físico-Motora foi 
implementada no ano letivo 2Q14/2015, 
contribuindo para o desenvolvimento 
global das crianças. -Ambos os projetos 
visam proporcionar a diversificação 
das atividades no âmbito da educação 
musical e da prática físico-motora 
na Educação Pré-Escolar, promover o 
trabalho cooperativo entre docentes, 
contribuindo para o sucesso educativo, 
ponto fulcral da ação pedagógica. 
Anualmente é realizada a avaliação 

dos projetos, através da auscultação 
dos diversos intervenientes, pais e 
encarregados de educação, Educadores 
de Infância e os docentes afetos aos 
projetos. No ano letivo 2015/2016, 
registou-se uma avaliação muito positiva 
ao nível da sua importância para o 
desenvolvimento educativo das crianças, 
com média ponderada de satisfação de 
95,6% para o Projeto de Educação Musical 
e de 94,2% para o Projeto de Expressão 
Físico- Motora. O nível de motivação das 
crianças é muito elevado, sendo de 99,8% 
para o Projeto de Educação Musical e de 
92,5% para o Projeto de Expressão Físico-
Motora. 
Assim, com base nos resultados desta 

avaliação e em articulação com as diversas 
entidades envolvidas, o Município 
dará continuidade a estes projetos, 
contribuindo para uma educação de 
qualidade para todos, fomentando a 
igualdade de oportunidades. 

Depois da notícia dada por nós na 
ediçãoanterior,sobreascomemorações 
do 25.Q aniversário da Escola Básica de 
Apúlia, vamos divulgar na presente 
edição o que já existe programado 
para realizar em datas futuras, uma já 
definidas, outras a definir. Assim, na 
sequência do até agora concretizado, 
conforme então noticiámos, tornamos 
público o restante programa. 

Assim, em dia a determinar, "Chá com 
História deApú lia" é o tema da Palestra 
sobre a participação dos habitantes 
de Apúlia na primeira guerra Mundial, 
na biblioteca de Apúlia, com o apoio 
do Dr. Penteado Neiva. Também em 
data a determinar, a apuliense, Dra. 
Laurentina Torres, vai-nos contar a 
"História da nossa Escola", como só 
ela o sabe fazer, num final do dia, 
para toda a comunidade Educativa. 
Ao longo do mês de novembro, haverá 
lugar para a Palestra para os alunos do 
3Q ciclo," Mar de Histórias ", promovida 
pela Dra. Ivone Magalhães, do Museu 

Municipal de Esposende. No dia 11 
de novembro, será levada a cabo a 
Atividade de Orientação Pedestre/ 
Cultural, para pais e alunos, apoiada 
pelos professores da Escola, segu indo-
se "O Magusto dos 25 anos da Escola 
Básica de Apúlia", sendo promovido 
o encontro de pais, ex-alunos e os 
alunos a frequentar a nossa Escola, 
uma atividade dinamizada com a 
colaboração da Associação de Pais da 

Escola. Em dezembro, será dinamizado 
o Natal comemorativo dos 25 anos 
de História da Escola de Apúlia. No 
dia 24 de março de 2017, está prevista 
a atividade " Festival das Sopas" com 
sabor a 25 anos da Escola de Apúlia, 
com a colaboração da Associação de 
Pais da Escola e da Câmara Municipal 
de Esposende. Para o mês de maio 
de 2017, em data a designar, terá 
lugar o Percurso histórico, orientado 

pelo arquiteto e professor António 
Veiga, dirigido a toda a comunidade 
Educativa: Escola Básica de Apúlia - 
Criaz ( pausa na Sr. Q do Amparo) - Lagoa 
Negra (pausa na lagoa/antigas minas 
romanas) - Necessidades (pausa) - 
Barqueiros antigo (pausa) - Fonte Boa - 
Paredes - Escola. Para junho de 2017, no 
dia 16 acontecerá a Festa final de ano, 
coincidindo com o encerramento das 
atividades comemorativas dos 25 anos 
deApúlia. 
Ao longo do ano, o Dr. Agostinho 

Pinto Teixeira, primeiro Presidente 
da Direção Executiva da Escola, irá 
promover encontros com alunos e 
professores, no âmbito dos 25 anos de 
História da Escola Básica de Apúlia. Em 
data a designar, será publicada uma 
edição especial do jornal " Palavrinha", 
sobre os 25 anos de História da Escola 
de Apúlia. Ao longo do ano letivo 
os diferentes departamentos irão 
dinamizar atividades comemorativas 
desta data. 

Teresa Felicio, coordenadora cia E. B.Apúlia, e Albino Neiva, diretor do Agrupamento 
de Escolas A. Correia de Oliveira 

Direção da Zendensino 
assinala data de 15 de outubro 
Em comunicado dirigido a todos, em 

geral, e, em particular, à comunidade 
escolar e educativa da Escola Profissional 
de Esposende, a Direção da Zendensino, 
entidade que tutela esta Escola, lembrou 
que, embora estando em funcionamento 
desde 1993 e já devidamente homologada 
pela Ministério respetivo, a autorização 
de funcionamento da Escola Profissional 
de Esposende apenas foi emitida, 
pelo então Departamento do Ensino 
Secundário, em 15 de outubro de 1999, 
fazendo, portanto, 17 anos no passado dia 
15 do corrente mês. Lembra, a propósito, a 
Direção da Zendensino que"a autorização 
de funcionamento é o documento-
chave da escola: fixa a sua denominação, 
a entidade proprietária, a localização da 
sua sede, o número máximo de alunos 
que pode admitir e os cursos e outras 
formações que pode ministrar e designa 

o diretor pedagógico da escola". 
Lê-se ainda no comunicado, "neste 

dia de quase aniversário, a Direção 
da Zendensino, saúda a comunidade 
educativa da EPE (os alunos e os pais, 
os docentes, os funcionários, os nossos 

'parceiros institucionais, a comunidade 
próxima) e reafirma o empenho de todos 
na construção diária de uma Escola 
Profissionalde referência quecorresponda 
aos anseios e às expectativas de quantos 
confiam no nosso trabalho. Mais do que 
quaisquer outras instituições do sistema 
nacional de educação de formação, 
as escolas profissionais estão atentas 
às necessidades locais e regionais 
e são agentes do desenvolvimento 
sustentado das comunidades que servem. 
É esta a EPE que queremos e que4UNTOS, 
estamos a fazer todos os dias". 
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Turismo em Apúlia 

Hoje, dia 27 de setembro, para comemorar o Dia Mundial do Turismo, na minha es-
cola foi apresentado um vídeo com os monumentos deApúlia e os lugares mais impor-
tantes para conhecer. 

Em apúlia há moinhos bonitos onde, antigamente, faziam o pão. Este era um lugar 
que eu gostava de visitar. 
Também vimos o trabalho dos sargaceiros que apanhavam o sargaço e levavam para 

os campos. 

O vídeo também mostrou alguns monumentos que podem ser visitados como, por 
exemplo a Igreja da Senhora da Guia. 
A professora também mostrou fotografias antigas deApúlia. 
Eu gostei muito deste dia porque fiquei a conhecer melhorApúlia. 

Texto de Bruna Silva 

4g ano 

Os turistas em Apúlia 

Apúlia é muito procurada no verão. Os turistas procuram as praias ricas em iodo do 
sargaço. O sargaço que antigamente era usado para adubar os campos, era apanhado 
pelos sargacei ros. 
Também há os moinhos à beira da praia onde, antigamente, se moía a farinha para 

fazer o pão. 
Os restaurantes são muito procurados pelos turistas porque os peixes são pescados 

pelos nossos pescadores e vendidos diretamente aos restaurantes. 
Há a capela de Nossa Senhora da Guia que foi construída em homenagem aos pesca-

dores e, se repararem bem, tem a forma de um barco. 

Texto de Joana Seara 

4g ano 

O turismo movimenta a economia 

Nós, quando vemos pessoas de outros países ou de outras terras, chamamos-lhes tu-
ristas. É muito importante recebê-los bem. O turismo traz muito dinheiro para Apúlia. 
Os turistas podem dormir nos nossos hotéis, alugar casas, apartamentos ou quartos. 
Em Fão há também um parque de campismo. 
Na minha terra, os turistas vêm porque temos uma praia bonita, temos monumen-

tos e edifícios antigos. 
Os nossos restaurantes são muito bons e baratos. 

Nas nossas praias temos alguns moinhos, barracas brancas às riscas azuis e cafés 
com lindas esplanadas. 
A coisa mais importante é que os Apulienses são muito acolhedores e simpáticos. 

Um dia diferente na E.B. de Mar 

O dia 30 de setembro foi um dia diferente na minha es-
cola, porque fomos dar um passeio e apanhámos folhas 
do outono. As folhas eram de várias cores: amareladas, 
avermelhadas, acastanhadas e alaranjada. 
Na escola, vamos fazer trabalhos com essas folhas. Eu 

gostei muito do passeio e de ver a natureza com as cores 
do outono. 

Luana Lacerda, turma MB 2.2 ano EB de Mar 

Texto de Inês Dom ingues 
4g ano 

Dia da Alimentação na Escola de Mar 

Os alunos da Escola de Mar comemoraram o Dia da 
Alimentação, no dia catorze de outubro. A coordenado-
ra da escola apresentou um diapositivo sobre a roda dos 
alimentos. Depois, vimos a Grande Reportagem sobre 
o consumo exagerado de açúcar que as crianças costu-
mam comei:. Em seguida, fizemos um lanche com tostas, 
compotas, marmeladas, geleias e mel. Era tudo caseiro e 
estava uma delícia! 
No final da manhã, cantamos uma canção sobre os ali-

mentos. De tarde, cada turma ficou na sua sala a fazer 
trabalhos sobre a alimentação saudável. 

Foi um dia especial porque aprendemos a comer melhor! 

Texto coletivo, turma MB 2.Q ano EB de Mar 

A Vindima 

No dia oito de outubro, fui vindimar com o meu pai. 
Quando cheguei ao campo com ele, fiquei admirada com 
tantas uvas que lá havia na vinha. O meu pai começou a 
cortar os cachos de uvas e eu apanhava as que caiam no 
chão. De vez em quando lá metia uma à boca. Que doces 
que eram! De seguida, fomos para casa do meu avô. Lá, 
esmagámos as uvas que ficaram a fermentar para daqui 
a alguns dias tirar o vinho. 

Eu adorei ir com o meu pai às vindimas! 
Lua na Lacerda, turma MB 2.Q ano EB de Mar 
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Neste número do jornal Farol de Esposende publicamos as 
4a e Sa edições da rubrica "Página das Escolas", as primeiras 
do ano letivo 20-16/2ou, iniciativa que visa divulgar textos 
produzidos nas escolas do concelho de Esposende, com a fi-
nalidade, sobretudo, de desenvolver nos jovens estudantes o 
gosto pela escrita e, ao mesmo tempo, também pela leitura. 
Em virtude de não termos podido editara referida "Pá-

giná no mês de setembro passado, publicamos na pre-

EB de MAR 

"Escola Criativa a FORMAR cidadãos", 

Todos os alunos da EB de Mar iniciaram o ano letivo com 
a exploração da obra "O Ponto" de Peter Reynolds e, inspi-
rados na mesma, deram asas à sua criatividade, que se tra-
duziu em bonitos trabalhos que embelezam as suas salas 
de aula. Este é apenas o ponto de partida para muitos mais 
trabalhos criativos que irão realizar ao longo do ano e que 
para além de desenvolverem o sentido estético e a criativi-
dade dos alunos se pretende que contribuam para desen-
volver o seu gosto pela escola. Seguem-se quatro trabalhos 
coletivos dos quatro anos de escolaridade. 

42 ano 

22 ano 

S:21.Za.  ,,,ALCLD cl c  

32 ano 

• 12 ano 

EB de Curvos 
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, INGREDIENTES 

1 lata (grande) de 
- grão de bico escorrido 
11 1 dente de alho 
1 
-J 1 Sumo de 1 limão 
1 2 c. de sopa de 
pasta de sésamo 
4 branca 111/2 cháv. de café de r- --
azeite 
1 Sal q.b. 
1 Pimenta q.b. _ _ _ 

--4-

_t_ 

MODO DE PREPARAÇÃO 

1 Lavar e escorrer o grão de bico. 

1 Colocar no robot o grão de bico, a --
pasta de sésamo, o alho e o sumo de IL.-
limão. Temperar com azeite, sal e --
pimenta. Triturar. 

"Adicionar água e continuar a triturar , 
até obter uma consistência cremosa.  

sente edição duas páginas, com trabalhos que nos chega-
ram da Escola Básica do Facho, Apúlia, da Escola Básica 
de Curvos e da Escola Básica de Esposende, integradas no 
Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira, da 
Escola Básica de Mar e da Escola Básica de Belinho, es-
tas fazendo parte do Agrupamento de Escolas António 
Rodrigues Sampaio, Marinhas, e ainda da escola parti-
cular Sementes de Liberdade, Palmeira de Faro. Os temas 

Parque Infantil na EB Belinho 

Iniciaram, no final do mês de setembro, as obras de cons-
trução de um parque infantil, na EB de Belinho. 

Estas obras são da responsabilidade da Câmara Munici-
pal de Esposende e decorrem de forma muito lenta. 
Há uma constante entrada e saída de trabalhadores e 

máquinas. Há algum barulho e, nos intervalos, os alunos 
têm muita curiosidade e observam atentamente os ho-
mens a trabalhar. Foi vedado algum espaço do recreio, mas 
os alunos não se importam pois estão ansiosos para que o 
parque esteja pronto para se divertirem e brincarem muito! 

Alunos d04.2 ano, EB Belinho 

Ilustração: Nuno Silva, 4.2 ano 
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dos trabalhos elaborados pelos alunos enquadram-se no 
âmbito de projetos contemplados nos respetivos Planos 
de Atividades e Projetos Educativos das Escolas e/ou dos 
Agrupamentos de Escolas. 
Lembramos que esta abertura do jornal só se torna pos-

sível graças aos patrocinadores desta rubrica, a EDF EN e 
a EÕLICA DA ARADA, empresas de energias renováveis, 
cujas sedes administrativas se localizam em Esposende. 

Desenhos realizados por alunos da 

Escola Básica de Esposende 

Página patrocinada por: 

PRIMEIRO DIA DF. AL I 

Somos sementes, somos na verdade alunos da Escola Sementes de Liberdade. 
Sou eu e tu que, ainda sem saber muito bem o que significa sabedoria, entendemos ter o conhecimento certo para viver o aqui e o agora e a 

resposta ao desafio que se impõe. 
Somos quem gosta de sentir cada momento, mas com vontade de vivere estar já no amanhã, porque há tanta coisa para fazer! 
Calma! Eu estou tranquilo e tu também. Estamos todos confiantes e seguros, porque na verdade, e di-lo a professora muitas vezes, "Aquilo que 

os meus olhos veem nem sempre é o que o meu coração sente". Por isso, deixai-nos ver, ouvir e sentir mais com o coração. Começa por ti mesmo. 

Boa Sorte. 
Alunos do 32 e 4.2 ano da Escola Sementes de Liberdade na realização de 

uma tarefa de sala de aula - interpretação da frase semanal: "Temos a sabedoria 
para caminhar na vida, sentir o tempo sem pressas, relaxar com emoção e aprender a 
ver com o coração". 
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CARTÓRIO NOTARIAL 
Paulo M. Costa 

Notário 

Extracto 

Paulo Manuel da Silva da Costa, Notário, CERTIFICA: 

Que, no seu cartório, na Av. D. N uno Álvares Pereira, n9 25,1,, na cidade de Barcelos, 
a folhas 104, do respetivo livro de notas número 103-A, se encontra exarada uma 
escritura de justificação, outorgada em 14/10/2016, na qual Maria Amélia Belinho 
da Silva Santos e marido José Antero Gomes Oliveira Santos, casados sob o regime 

da comunhão geral de bens, ela natural da freguesia de Fonte Boa, concelho de 

Esposende, ele da freguesia de Vila Seca, concelho de Barcelos, naquela residentes na 
Rua Heróis do Ultramar, ri, 9, DECLARARAM que, com exclusão de outrem, são donos 
e legítimos possuidores do prédio rústico, de cultivo, sito no Lugar de Veiga Torta, da 

União de Freguesias de Fonte Boa e Rio Tinto, concelho de Esposende, com dois mil 

e quatrocentos metros quadrados, confrontando do norte com regueira, do sul com 
António Ferreira Neves Júnior, do nascente com António Gonçalves Viana e do poente 

com Deolinda Gonçalves Barbosa, inscrito na matriz sob o artigo 1395, não descrito 
no Registo Predial. 

Que o imóvel veio à sua posse, por volta do ano mil novecentos e oitenta e sete, por 
doação, meramente verbal, feita pelos pais e sogros, Manuel Gonçalves Viana da Silva 
e esposa Arminda Vasco Belinho, na matriz em nome daquele, residentes que foram 
em Fonte Boa, Esposende, não chegando, todavia, por razões várias, a titular-se tal 
negócio. 

Assim, tal posse pacífica, pública e contínua, durando há mais de vinte anos, 
facultou-lhes a aquisição do direito de propriedade do dito prédio por USUCAPIÃO, em 

propriedade plena, que invocam, direito que não pode ser comprovado por qualquer 
título formal extrajudicial normal. 

Nestes termos, e não tendo qualquer outra possibilidade de levar o seu direito ao 
registo, vêm os seus representados justificá-lo, nos termos legais. 
Declarações que, no acto, foram confirmadas por três testemunhas. 

ESTÁ CONFORME O ORIGINAL. 

Barcelos e Cartório Notarial, dezassete de outubro de dois mil e dezasseis. 

O Notário: Paulo Manuel da Silva da Costa 

~BOM' 
TÊXTEIS SA 

Empresa Têxtil de Esposende 
pretende admitir os 

seguintes funcionários: 

- Oficial de contas (TOC) 

-Técnico de Manutenção Maq. Costuras 

-Técnico de Modelagem 

-Técnico com conhecimentos de malha 

- Costureiras Especializadas: 

Ponto corrido 

Recobrimento 

Bainhas 

Contacto Telefón ico: 253969220 

CARTÓRIO NOTARIAL 
Paulo M. Costa 

Notário 

Extracto 

Paulo Manuel da Silva da Costa, Notário, CERTIFICA: 
Que, no seu cartório, na Av. D. Nuno Álvares Pereira, no 25, lo, na cidade de Barcelos, a folhas 

108, do respetivo livro de notas número103-A, se encontra exarada uma escritura de justificação, 

outorgada em 14/10/2016, na qual Maria Amélia Belinho da Silva Santos e marido José Antero 
Gomes Oliveira Santos, residentes na Rua Heróis do Ultramar, no 9, Fonte Boa, Esposende, 
DECLARARAM que com exclusão de outrem, são donos e legítimos possuidores do prédio rústico, 
pinhal, sito no Lugar de Areia, da União de Freguesias de Fonte Boa e Rio Tinto, concelho de 
Esposende, com setecentos e cinquenta metros quadrados, confrontando do norte caminho, 
do sul com António Gomes da Vinha, do nascente com Belmira da Costa Félix e do poente com 
Belmiro Morgado Viana, inscrito na matriz sob o artigo 2421, em nome da justificante, antes 
inscrito na matriz sob o artigo 1518 da extinta freguesia de Fonte Boa, com oVP de 8,40€, descrito 
no Registo Predial sob o número mil setecentos e dezoito/Fonte Boa, ai registado a favor de 
Bento Domingues Viana da Silva pela inscrição da apresentação quatro, de três de novembro de 
mil novecentos e dez. 
Que o imóvel veio à sua posse através de escritura de habilitação e partilha outorgada perante 
a Notária Francisca Maria Sequeira da Silva Ribeiro de castro, no seu cartório em Esposende, no 
dia dezoito de agosto de dois mil e nove, exarada a folhas.onze e seguintes do livro para escrituras 
diversas número sessenta e nove, feita por óbito dos pais da outorgante, Manuel GonçalvesViana 
da Silva eArmindaVasco Belinho. 
Que, por sua vez, aqueles seus pais, o adquiriram por escritura de doações feitas por sua avó 

Carolina Gonçalves Vasco, no estado de viúva, através de escritura outorgada no dia trinta e um de 
outubro de mil novecentos e sessenta e um, no Cartório Notarial de Esposende, perante o Notário 
Zacarias de Sá Felgueiras Machado, exarada a folhas sessenta e uma e seguintes do livro para 
escrituras diversas número cento e dez. 
Que aquela Carolina foi casada com o titular inscrito, ou seja, o referido Bento DominguesViana 

da Silva, avô da justificante. 
Que o prédio em causa veio à posse da referida viúva, Carolina Gonçalves Vasco, através de 

partilha verbal, parcial, feita por óbito daquele seu marido Bento, logo após o seu falecimento 
em mil novecentos e cinquenta e um, por isso não constando na partilha dos restantes bens 
que acabaria por ser realizada através de escritura de habilitação e partilha, de vinte e oito de 
novembro de mil novecentos e cinquenta e um, na Secretaria Notarial de Esposende, exarada a 
folhas oitenta e sete e seguintes do livro para escrituras diversas número trinta e um - B, de que se 
arquiva cópia certificada por Solicitadora. 
Que em consequência da dita partilha de dois mil e nove, eles justificantes, estão, por si e 

antecessores que legitimamente representam, na posse e fruição do mencionado prédio rústico, 
há mais de vinte anos. 
De forma titulada, pacífica, pública e contínua, conduziu à aquisição do direito de propriedade 

do dito prédio por USUCAPIÃO, em propriedade plena, que invocam. Pelo que assim o justificam 
para o dito efeito, nos termos legais. 
Declarações que, no acto, foram confirmadas por três testemunhas. 

ESTÁ CONFORME O ORIGINAL. 

Barcelos e Cartório Notarial, catorze de outubro de dois mil e dezasseis. 

O Notário: Paulo Manuel da Silva da Costa 

Aprovada obra de defesa da 

A comissão 

praia da Bonanca 
diretiva do Programa Esposende, a olis, na pessoa do presidente 

Operacional Sustentabilidade e Eficiência 
no Uso de Recursos (POSEUR) aprovou a 
obra de reforço do cordão dunar na Praia 
da Bonança, em Ofir, Fão. Trata-se de 
uma obra fundamental, no valor global 
de 1483.709,64 eurbs, inserida na ampla 
ação do Município de Esposende de 
preservação dos 18 quilómetros de costa 
que caraterizam o único concelho com 
praia no distrito de Braga. O ministro do 
Ambiente, João Pedro Matos Fernandes 
tinha anunciado um investimento de 
32 milhões de euros, a aplicar em trinta 
intervenções, cumprindo o Plano de Ação 
para o Litoral Norte que decorrerá até 2019, 
projeto no qual se inclui esta intervenção 
de defesa da praia da Bonança, em Fão. 
Há muito que esta obra era reclamada, 

dando resposta aos anseios e medos dos 
habitantes daquela zona de Ofir. Esta 
operação consistirá no desenvolvimento 
de uma solução de mini mização do forte 
processo erosivo observado na praia 
da Bonança, prevendo-se a execução 
de diversas ações, para preservação do 
cordão dunar e arriba de erosão existente. 
Este passo' dar-se-á pela construção de 
uma frente resistente, com três níveis de 
geocilindros de areia e preenchimento de 
um muro de geocilindros. A obra tem uma 
comparticipação do Fundo de Coesão de 
1.261.153,19 euros e compreende ainda, o 
reperfilamento das areias na praia, através 
da movimentação de areia para a zona 
superior da praia e para o espaço entre os 
geocilindros e a arriba de erosão existente. 

"Este é o resultado do esforço de 
concertação que envolveu a Câmara de 

do conselho de administração, Pimenta 
Machado e o Ministério do Ambiente, 
com empenho direto do senhor Ministro. 
Este projeto insere-se no plano mais vasto 
que prevê a defesa de toda a costa", disse 
o presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Benjamim Pereira. O Autarca 
entende que o investimento global de 32 
milhões de euros, em toda a zona costeira 
nacional "constitui um investimento 
muito importantes para os próximos três 
anos, fruto .de uma estratégia em que os 
municípios terão um papel ainda mais 
determinante na resolução dos problemas 
do litoral", face à anunciada cessação do 
Polis Litoral Norte. 
No âmbito da obra serão construídos 

dois passadiços sobrelevados, para 
ordenamento do acesso pedonal à praia, 
evitando o pisoteio e degradação do 
cordão dunar. Todas estas intervenções 
visam aumentar a resiliência do território, 
face à erosão costeira, reconhecidamente 
potenciada pelas alterações climáticas. 



SEMINÁRIO 
SEGURANÇA CONTRA 

INCÊNDIOS EM EDIFÍCIOS 
SALÃO NOBRE DA ACICE BNOV2016 I 21H30 

PROGRAMA 
Receção dos convidados 21H15 

Abertura 21H30 
Presidente AC10E 

Presidente AHBVE 
Assinatura protocolo 21H40 

entre AC10E E AHBVE 
Segurança contra incêndos em 21H45 

edifícios - Obrigações gerais 

Organização de Simulacros 22H45 
Debate 23H05 

Encerramento 23H15 

Escola Sementes de Liberdade apresentou 
peça de Teatro Educativo 

A Escola Sementes de Liberdade 
apresentou, nas comemorações 
municipais da Semana da Alimentação, 
a peça de teatro " Fabaceae - o reino dos 
amores improváveis", a várias crianças das 
escolas do concelho, em quatro sessões 
com sala cheia, num total de mais mil 
crianças e adolescentes. No passado dia 
16, um domingo, a peça foi apresentada 

à comunidade em geral, com um retorno 
muito positivo sobre o potencial da 
abordagem e adequação pedagógica 
do tema às crianças e também aos pais. 
Esta parceria com a Câmara Municipal 
de Esposende e Esposende Ambiente 
efetivou-se durante o ano letivo de 
2015/2016, quando a Escola Sementes 
de Liberdade criou, com os seus alunos, 

a história e propôs a sua adaptação a 
teatro de marionetas e ilustração. A 
peça abordava conteúdos fundamentais 
no conhecimento aprofundado das 

leguminosas, num texto que apelava 
à Educação Alimentar, à criatividade e 
imaginação infantil e ao rigor e precisão 
científicos que o tema exige. A revisão 
científica do texto ficou a cargo do STOL 

- Science Through Our Lives, tutelado 
pela Universidade do Minho, validando a 
parceria contínua que a Escola Sementes 
de Liberdade tem com esta organização 
em prol da promoção da Ciência em 
contexto escolar, de forma lúdica, 
divertida e contextuai. 
A peça de teatro está integrada no 

projeto científico que a Escola Sementes 
de Liberdade desenvolveu no ano letivo 
transato e que continua a promover no 
âmbito das comemorações de "2016 - 
Ano Internacional das Leguminosas". 
Este projeto contou, entre muitas outras 
atividades, com a elaboração de um 
jogo de tabuleiro pelos alunos da Escola 
e que foi convidado, assim como outras 
"Ideias leguminosas" da Sementes de 
Liberdade e STOL, na Feira Internacional 
das Leguminosas, no passado domingo, 
no jardim Botânico em Lisboa,. numa 
iniciativa promovida pelo Museu 
Nacional de História Natural e de Ciência. 
As iniciativas relacionadas com este 

projeto, que também esteve representado 
no Congresso SciCom PT em maio de 
2016, continuarão até ao final deste 
ano civil, como promoção de hábitos 
de alimentação saudável, 'promoção 
do trabalho de projeto em contexto e 
interdisciplinar e da literacia científica. 
Paralelamente, a parceria entre Escola 

Sementes de Liberdade, Esposende 
Ambiente, Centro de Educação Ambiental 
e STOL - Science Throug Our Lives, 
promove, até novembro, o concurso 
literário " Fábulas Leguminosas", acessível 
em todas as escolas do C'oncelho e com 
prémios atrativos para os alunos. 

Elaboração do Orçamento e Plano de Atividades da • • 
Camara Municipal, para 2017 

Em tempo de as Câmaras Municipais elaborarem os 
seus orçamentos e Planos de Atividades para o ano civil 
seguinte, é norma os partidos políticos, que se denominam 
de oposição ao poder municipal, proporem, nos termos 
da legislação em vigor, contributos ou sugestões que, 
caso a maioria o entenda, podem servir para enriquecer 

o conteúdo dos referidos documentos. Assim acontece 
em Esposende. Entretanto, porque dois partidos políticos 
concelhios nos fizeram chegar o que pensam ser os seus 
contributos para o efeito em apreço, vamos divulgá-los na 
presente edição. 

Contributos do PS Esposende 

Datado de 16 de outubro de 2016 recebemos na nossa 
redação um comunicado de Imprensa, proveniente do 
Secretariado do PS Esposende, contendo propostas do 
Partido Socialista de Esposende, apresentadas à Câmara 
Municipal para serem consideradas no Orçamento e Plano 
deAtividades para 2017, que transcrevemos. 
-1."A concretização da atribuição do Cartão Municipal 

de Bombeiro e cujos termos já foram aprovados por 
unanimidade na reunião de Câmara, conforme a proposta 
do PS de Esposende. A atribuição deste cartão é uma forma 
de reconhecimento à entrega dos voluntários à causa de 
servir a população e que merece ser reconhecida, para além 
de também servir de incentivo ao serviço voluntário. 

2. A Câmara Municipal abdique, no ano de 2017, de 3% do 
valor sobre o IRS dos trabalhadores de Esposende, passando' 
a receber os remanescentes 2%. 

3. O Município crie condições para .que os auto 
caravanistas possam, num local centralizado, pernoitar 
e usufruir de melhores condições de estacionamento e 
tenham à sua disposição os meios que necessitam para 
despejo de águas residuais e acesso a água potável, criando 
para isso o município um "parque" para auto caravanas, 
com as devidas condições e não como atualmente se assiste 
no campo da feira. 

4. Seja criado um programa de reabilitação urbana em 
conjunto com os proprietários e herdeiros dos edifícios 

degradados para que estes sejam recuperados e lançados 
no mercado de arrendamento jovem. 

5. Que sejam ligadas todas a luminárias que foram 
desligadas, e repostos todos os pontos de luz que foram 
retirados, pois com o projeto de eficiência energética 

concluído no espaço público do município deixam de 
existir as razões que persistiram à decisão de desligar uma 

parte da iluminação pública no concelho. 
6. O município, em conjunto com os agrupamentos de 

Escolas concelhios e o Centro de Saúde, promova a criação 
de um projeto junto das escolas no âmbito da educação 
para a saúde, principalmente no que concerne ao combate 
à tuberculose. 

7. Eliminar na ordem dos 25% as despesas com avenças, 
consultorias e publicidade. 

8. Promover em 10%a redução da frota automóvel. 
9.A Câr9ra Municipal promova a aquisição de um carro 

grua que estará à disposição da Proteção Civil Municipal, 
da Empresa Municipal Esposende Ambiente e das juntas 
de Freguesia para que haja a possibilidade imediata de 
intervenção e não ficar a aguardar a disponibilidade de 
meios pertencentes a outras instituições ou de privados 
para resolver as questões prioritárias de abate de árvores 
ou outras situações similares e necessárias. 

10. A Câmara Municipal direcione para o Orçamento 
para 2017 a aposta na continuidade da construção da rede 
de saneamento público, pois só assim os esposendenses 
poderão ter melhores condições de vida e defesa da saúde 
pública. Nesse sentido deverá a Câmara Municipal fazer 
uma aposta profundo, mesmo tendo necessidade de 
endividamento, para concluir a rede de saneamento do 
concelho, que quase há 25 anos se iniciou a sua instalação 
nas freguesias do concelho." 
Segundo o comunicado, algumas destas propostas já 

foram apresentadas em 2016, mas o Executivo Municipal 
entendeu não acatar. Outras são novas e são apresentadas 
com base nas necessidades que se foram vislumbrando ao 
longo do ano. 

Contributos da Comissão 
Concelhia de Esposende do PCP 

Datada de 14 do corrente mês, recebemos na nossa 
redação, da Comissão Concelhia de Esposende do Partido 
Comunista Português, uma nota de imprensa contendo 
propostas e sugestões para o Plano de Atividades e 
Orçamento da Câmara Municipal de Esposende, para 
o ano de 2017. Para conhecimento dos nossos leitores, 
transcrevemos o proposto/sugerido. 

1-" Reitera-se a proposta de criação, na cidade de 
Esposende, no âmbito da rede pública, de um jardim-de-
infância, com a valência de serviço de apoio à família. 

2- Reitera-se a proposta de construção na EB2/3 das 
Marinhas de um passadiço coberto, com ligação a uma 
zona exterior da Escola, onde, do mesmo modo, deverá 

ser construída uma paragem/espaço de embarque/ 
desembarque de alunos, tudo para que estes fiquem 

protegidos da chuva e tenham o necessário conforto 
térmico nos dias de maior rigor climático. 

3- Voltamos a considerar que importa proceder, com a 
brevidade que o problema exige, ao recenceamento dos 
edifícios escolares sob tutela e geridos pelo Município (e.g. 
escolas do 1.Q ciclo), cujas coberturas contêm amianto, e 
encetar um plano urgente para a retirada e substituição 
desses materiais. 

4- Reitera-se a proposta de alargamento do período 
de funcionamento da Biblioteca Pública de Esposende 
Manuel Boaventura (BPEMB). Desta forma, e à semelhança 
do que já acontece em dezenas de bibliotecas do nosso 
país, merecendo particular referência o funcionamento 
das bibliotecas de concelhos limítrofes de Esposende (e.g. 
Póvoa Varzim e Viana do Castelo), propomos que a BPEMB 
passe a funcionar aos sábados (9:00h até às 19:ooh) e, a 
partir do mês de junho, também aos domingos de manhã. 

5- Reiteramosque mporta, com muita urgência, conceber 
e implementar, nas zonas balneares sujeitas, nos meses de 
verão, a uma maior pressão e procura dos automobilistas, 
de parques de estacionamento. Em substituição ou 
cumulativamente com o funcionamento destes parques, 
será de criar, nas periferias das zonas balneares referidas, 
locais de estacionamento, tudo articulado com uma rede 
de transportes (privada ou de gestão pública municipal 
ou empresarial municipal) que permita a deslocação/ 
transporte das pessoas às praias. Este é um grande 
problema que, ano após ano, se vem agravando. Importa, 
desde já, avançar com medidas tendentes a debelar este 
quadro difícil que complica, noVerão, a vida das gentes que 
cá residem todo o ano e daqueles que demandam o nosso 
concelho. 

6- Reitera-se a proposta de construção de sanitários 
públicos na zona turística de Ofir e na Praça do Farol - Foz 
do Cávado, infraestruras que deverão funcionar durante 
todo o ano. 

7- Reitera-se a proposta de construção em Fão, 
nomeadamente na zona das Pedreiras (Largo Águias 
Serpa Pinto e ruas adjacentes) de uma rede de águas 

pluviais, de forma a solucionar os habituais e graves 
problemas provocados pelas enxurradas nos dias de maior 
pluviosidade. Nas zonas referidas nunca foram construídas 
redes de drenagem de águas pluviais. Por isso, torna-se 
absolutamente necessária e urgente a construção destas 
infraestruturas. (INTERVENÇÃO URGENTE)." 
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Município investe na prática desportiva de crianças e jovens 
No passado dia 15 deste mês, o Município de Esposende 

formalizou o apoio a 27 associações/clubes desportivos do 
concelho, para a época desportiva 2016/2017, através da 
assinatura de Contratos Programa de Desenvolvimento 
Desportivo, que envolvem também onze Associações e 
Federações de modalidades diversas. 
Na cerimónia, realizada no Fórum Municipal Rodrigues 

Sampaio, o Presidente da Câmara Municipal, Benjamim 
Pereira, afirmou que a política desportiva do Município 
está bem definida, orientando-se para a aposta na 
formação, possibilitando a prática desportiva a cerca 
de 2.000 crianças e jovens. Através destes contratos 
programa, a Câmara Municipal assegura o pagamento das 
taxas de filiação, inscrição, cartões, seguros dos atletas 
dos escalões de formação, exames médicos e apoio à 
atividade regular, um investimento próximo dos 220 mil 
euros. O Autarca vincou que este modelo confere "maior 
estabilidade e tranquilidade aos clubes", sublinhando 
que a aposta tem sido bem sucedida, na medida em que 
há mais atletas a praticar desporto, mais associações 
e mais modalidades envolvidas. Destacou, por outro 
lado, que esta política desportiva promove também a 
inclusão, atendendo a que possibilita que todos possam 
praticar desporto. A propósito do desporto escolar, 
que esta época é também apoiado pelo Município, o 
Presidente daAutarquia defendeu uma melhor articulação 
desportiva que possibilite uma rentabilização mais eficaz 
das infraestruturas existentes no concelho. Benjamim 
Pereira assinalou, contudo, que a- política desportiva do 
Município é mais abrangente e passa pela realização 
de eventos desportivos diversos, numa estratégia que 
visa, para além da promoção desportiva, a promoção 
turística do próprio concelho, contemplando, ainda, 
o investimento na construção e requalificação de 
infraestruturas desportivas, possibilitando, também, a 
prática de atividade física, no plano do lazer, à população 
do concelho.Terminou com agradecimentos às Federações 
e Associações que estabeleceram parceria com a Câmara 
Municipal e expressou palavras de reconhecimento aos 
dirigentes desportivos do concelho, pelo seu esforço, 
empenho e disponibilidade, desejando uma boa época 
desportiva a todos. 
O Vereador do Desporto, Rui Pereira, destacou que o 

modelo de desenvolvimento desportivo define de forma 
clara e objetiva o apoio às associações/clubes, razão pela 
qual constitui um exemplo e tem sido replicado noutros 
municípios.Assinalou a integração de novas modalidades, 

voleibol e badminton, esta no plano do desporto escolar, 
e manifestou a expetativa de que a este nível, outras 
modalidades, como é o caso da orientação, possam ser 
integradas também no programa de desenvolvimento 
desportivo. Notou, a propósito, que a aposta na prática 
desportiva das crianças é incentivada e promovida pelo 
Município desde a educação Pré- Escolar, sinal claro 
da estratégia desportiva definida pelo executivo. Rui 
Pereira referiu, ainda, que tem havido a preocupação de 
articular com os estabelecimentos de educação e ensino 
a escolha das modalidades, de modo a que a prática possa 
ter continuidade a nível associativo. Elevar a qualidade 
e aumentar o número de praticantes, numa ótica de 
promoção de hábitos de vida saudáveis, continua a ser, 
concluiu, a linha orientadora do Município. 
Assinaram os contratos programa com o Município, 

a Federação Portuguesa de Canoagem, a Federação 
Nacional de Karaté de Portugal, a Federação Portuguesa 
de Taekwondo, que se fez representar por Miguel Neto,,a 
Federação Portuguesa de Surf, a Associação de Andebol 
de Braga representada pelo Presidente Manuel Moreira, 
a Associação de Futebol de Braga pelo Presidente Manuel 
Machado, a Associação de Patinagem do Minho pelo 
Vice-Presidente Constantino Menezes, a Associação de 
Basquetebol de Braga pelo Presidente Fernando Monteiro, 
a Associação de Voleibol de Braga pelo Presidente 
Mário Azevedo, a Associação de Ciclismo do Minho e a 
Associação de Badminton do Norte, que se 
fez representar pelo Vice-Presidente José 
Almeida. Todos os dirigentes presentes 
enalteceram a política de desenvolvimento 
desportivo do Município de Esposende, 
considerando que, por esta via, tem sido 
possível fomentar a prática desportiva de 
modalidades desportivas diversas junto 
das camadas jovens. Expressaram, assim, 
palavras de agradecimento e reconhecimento 
à Câmara Municipal, manifestando total 
disponibilidade para continuar e reforçar a 
parceria estabelecida. 
Por via dos contratos programa hoje 

assinado, serão apoiados na modalidade 
de Futebol a Associação Desportiva de 
Esposende, o Centro Social Juventude 
de Belinho, o Clube de Futebol de Fão, o 
Desportivo Recreativo Estrelas de Faro, 
o Forjães Sport Clube, o Futebol Clube de 

Distinguido filme sobre gastronomia 
•de Esposende 

O Filme promocional"Esposende, março com sabores 
do mar 2016" obteve o segundo prémio, na categoria 
temática de Gastronomia, clO 9.Q Festival Internacional 
de Cinema deTurismo "Arte-Tur", que decorreu, entre 19 
e 22 de outubro, em Vila Nova de Gaia. 
O júri internacional do "ArtG-Tur" selecionou o filme 

promocional de Esposende, num certame em que 
a Competição Internacional atraiu um total de 301 
filmes, de 52 países, e a Competição Nacional teve 
um total de 109 filmes inscritos, classificados pelo 
júri como "de grande qualidade". No final, o Grande 
Prémio da Competição Nacional foi atribuído ao filme 
"Turismo Centro de Portugal - Preferred Destination 
2017", inscrito pelo Turismo do Centro de Portugal. 
Na Competição Internacional, o Grande Prémio foi 
atribuído ao filme turco "Turkey: Home ofTurquoise". 0. 
"Art&Tur" é reconhecido a nível internacional como um 
veículo eficaz de Marketing Turístico, em particular 
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na valorização e ativação das marcas 
das entidades participantes, através 
da divulgação de obras audiovisuais de 
promoção de destino. 
"Março com Sabores do Mar" é um evento 

gastronómico promovido pela Câmara 
Municipal de Esposende, em parceria com 
as unidades de restauração locais, que se 
enquadra na estratégia de promoção do 
concelho, constituindo um cartaz turístico 
da maior importância, na medida em que 
visa combater a sazonalidade e promover 
a gastronomia e os produtos locais. 
Elemento diferenciador deste evento é a 
aposta nos produtos endógenos para a 
confeção dos pratos. 

Marinhas, o Gandra Futebol Clube, o Grupo Desportivo de 
Apúlia, a Associação Juvenil " Fintas", a União Desportiva 
de Vila Chã e a Associação Desportiva Cultural e Social de 
Criaz. Na modalidade de Andebol é abrangido o Centro 
Social da Juventude de Mar e, no Basquetebol, aAssociação 
Desportiva de Esposende - Secção de Basquetebol. Ao 
nível do Hóquei em Patins e Patinagem, o Município 
apoia o Hóquei Clube de Fão, no Ciclismo a JUM - BTT e 
na Canoagem a Associação Rio Neiva, o Clube Náutico 
de Fão e o Grupo Cultural, Desportivo e Recreativo de 
Gemeses. No Taekwondo é abrangido o Taekwondo Clube 
de Esposende, no Karaté é contemplada a Associação 
de Karaté de Apúlia e o Bushido AK Esposende, no Judo é 
apoiado a Associação Águias de Serpa Pinto enquanto 
que na modalidade de Badminton o apoio contempla o 
Núcleo Escolar Federado Escola EB 2,3 António Correia 
Oliveira e no Surf o CICS - Esposende SurfTeam e o Forum 
Esposendense - Centro de Surf de Esposende. 
Para além destas associações e clubes, outras são 

apoiadas pelas suas participações no Campeonato 
Concelhio de Futebol Infantil, concretamente aAssociação 
Desportiva de Criaz e o Centro Social Juventude de Belinho, 
e pela implementação do projeto de EquitaçãoTerapêutica 
desenvolvido junto da comunidade escolar pelo Clube 
Hípico do Norte e Equivau, bem como a Associação 
Cultural e Desportiva Os Apulienses pela colaboração nas 
atividades desportivas pela Câmara Municipal. 



Futebol 
Campeonatos Distritais da A. F. de Braga 

Realizaram-se mais duas jornadas, para o campeonato distrital do escalão Pró 
Nacional, perfazendo agora dez jornadas. Nestas duas rondas, as quatro equipas 
concelhias amealharam pontos: Marinhas e Vila Chã, 4: ADE 3; Forjães 1. Na tabela 
classificativa, comandada pelo Arões, com 24 pontos, a ADE segue em 9.0 lugar, com 
12 pontos; a U.D. de Vila Chã está no 12.0 lugar, somando 11 pontos; o Forjães S.C. 
ocupa a 15.a posição, totalizando 8 pontos; o F.C. de Marinhas está no16.0 lugar, com 
7 pontos. Forjanenses e marinhenses estão em lugares da chamada despromoção. 
Saliente-se que dos 11 pontos dos vilachanenses, 6 foram conquistados nos dois 
derbys disputados em Forjães e em Esposende. Finalmente, assinale-se a primeira 
chicotada psicológica desta época, verificada nas equipas concelhias. Com efeito, 

a seguir à derrota que a ADE sofreu, em casa, frente à U.D. de Vila Chã, o técnico 
José Miguel terá rescindido o contrato que o ligava à ADE e a Direção contratou, 
para substituir a equipa técnica até então, o treinador Carlos Viana, o adjunto 
Paulo Nóvoa e o treinador de guarda-redes, Muchacho. E no primeiro jogo, sob a 
orientação da nova equipa técnica, a ADE foi conseguir a sua segunda vitória fora, 
logo frente a uma equipa que terá partido para este campeonato com aspiração de 
subida de divisão: o S. C. Maria da Fonte. 

Últimos Resultados 
Pró-Nacional 
94 Jornada 
Marinhas, 2 Amares, 1 
Esposende, ' Vila Chã, 2 
Brito, 3 Forjães, 1 
mo Jornada 
Terras de Bouro, 2 Marinhas, 2 
Ma da Fonte, oEsposende, 2 

Vila Chã, iVieira, 1 
Forjães, o Arões, o 
Próximas jornadas 
TO Jornada (3o/io) 
Marinhas - Vila Chã 
Esposende - Santa Eulália 
Ninense - Forjães 

Camadas Jovens 

122 Jornada (06/n) 
Vila Chã - S. Paio Arcos 
W da Fonte - Marinhas 
Taipas - Esposende 
Forjães - Porto d'Ave 

Prosseguiram também os diferentes campeonatos distritais da A.F. de Braga, nas 
camadas jovens, cujos resultados dos escalões das respetivas Divisões de Honra 
continuamos a divulgar. 

Juniores A (sub 19) 
Divisão de Honra 
Jornada 

Moreirense, 5 Marinhas, o 
Martim, o Esposende, 2 
Fão, 7 Ferreirense, o 
63 Jornada 
Marinhas, o Prado, o 

Esposende, 4 Brito,' 
Maria da Fonte, 2 Fão, o 
Próximas jornadas 
r Jornada (29/1o) 
Fão - Moreirense 
Maximinense - Marinhas 
Urgeses - Esposende 
84 Jornada (13/11) 
Esposende - Ma da Fonte 
Vilaverdense - Fão 
Marinhas - Taipas 

Juniores B (sub 17) 
Divisão de Honra 
Jornada 

Ma da Fonte, o Marinhas, o 
Jornada 

Marinhas, 2Aveleda, 2 
Próximas jornadas 
72 Jornada (29/1o) 
Guimarães B - Marinhas 
84 Jornada (13/11) 
Marinhas - Fafe 

Juniores C (sub 15) 
Divisão de Honra 
5a Jornada 
Ma da Fonte, o Marinhas, 3 
Jornada 

Marinhas, oVilaverdense, o 
Próximas jornadas 
7a Jornada (29/io) 
Famalicão - Marinhas 
8i Jornada (i3/11) 
Marinhas -Vizela 

Campeonato Nacional de Sub 15, ou Iniciados 
Realizaram-se mais duas jornadas, a contar para o Campeonato Nacional de Sub 

15, e, deste feita, a equipa concelhia da ADE conquistou pontos nos dois jogos. Com 
efeito, ao empatar a Barcelos, frente ao Gil Vicente, e vencendo, em casa, o Limianos, 
somou mais quatro preciosos pontos, que muito poderão contribuir para que os 
jovens esposendenses possam manter-se neste escalão nacional. A ADE ocupa o 6.0 
lugar, com 13 pontos, na SérieA deste escalão nacional, composta poria equipas. 

Últimos Resultados 
Série A 
kP Jornada 
GilVicente, 3 Esposende, 3 
gffl jornada 

Esposende, 3 Limianos, o 
Próximas jornadas 
io4 Jornada (3o/io) 

RioAve - Esposende 
ii Jornada (06/li) 
Esposende - Braga 

Vela 1 Laser 
Gonçalo Peixoto venceu Semana dei Atlântico - Ciudad de 

Vigo "XLI TROFEO MARTÍN BARREIRO" 
O Real Clube Náutico - 

de Vigo organizou, no 
fim-de-semana de 15 e 16 ---
do mês corrente, aquele/ 
que é considerado o mais 
importante evento de 
Espanha em vela ligeira. Pelo 
segundo ano consecutiva« 
agora pela primeira vez 
na classe Laser Radial, o ria 
Gonçalo Peixoto recebeu o O 
troféu do io lugar, entregue 
pelo Presidente do Real 
Clube Náutico de Vigo, 
Justo González Ballesta, 
momento testemunhado 

pelo deputado Santos Héctor e por Carmen Pita, diretora de promoção deTurismo 
da Galiza. 

Ciclismo 
João Benta volta a representar o Boavista 

O nosso conterrâneo João Benta, ciclista do pelotão nacional, que na época 2016 
foi Chefe de fila do Louletano/Hospital de Loulé, volvidos agora sete anos, vai voltar 
a vestir a camisola axadrezada do Boavista, para a época 2017. João Benta, natural 
de Marinhas, onde representou a JUM, na sua equipa de BTT, fez a sua estreia como 
profissional precisamente na equipa do Boavista, que abandonou em 2009, após o 
controlo positivo após a Volta a Portugal desse ano. 
Juntamente com João Benta foi também destacada pelos responsáveis da equipa 

do Bessa a contratação do experiente ciclista Filipe Cardoso, que, na época passada 

representou a Efapel, tendo ainda renovado com o veterano vianense Rui Sousa, 
atualmente com 40 anos, atletas que vão constituir equipa com David Rodrigues, 
Fabio Guerrero,Vítor Etxebarria, RicardoVale, Daniel Sanchez e Luís Gomes e mais 
dois ciclistas ainda em negociações. 

Fonte: Novo Fangueiro 

BTT 
João Araújo Campeão Regional de XCO e Mário Cruz Vice-

Campeão JIM conquistou 3.0 lugar, por equipas 

Com a realização da última prova, realizada em Proseio, Arcos de Valdevez, 
terminou o Campeonato do Minho de Cross Country. Esta derradeira prova foi 
ganha pelo bttista da JUM, João Emílio Araújo, que, assim, confirmou a conquista 
do título do Campeonato do Minho de Cross Country, na sua categoria de Masters 
50 (Veteranos C). João Araújo, ao vencer a 9a e última prova do Campeonato 
Regional de XCO, conquistou, de 
forma destacada, o título, com um 
total de 275 pontos. Por sua vez, o 
seu colega de equipa, Mário Cruz, 
foi vice-Campeão, com 236 pontos. 
Nesta prova a JUM conquistou ainda 
mais dois lugares no pódio, através 
de PedroVilela, quefoi 3o em Juvenis, 

e de Celina Faria, também 30 em Cadetes Femininos, Femininos, numa categoria 

em que a sua colega Beatriz Faria, 
terminou no 3o lugar final. 

Campeonato Concelhio de Futebol Infantil do Município de Esposende 
mobiliza 800 atletas 

Arrancou no passado domingo, dia 23 de outubro, 
a época 2016/2017 do Campeonato Concelhio de 
Futebol Infantil, competição organizada pelo 
Município de Esposende com o intuito de fomentar a 
prática desportiva das crianças e jovens do concelho, 
promovendo, simultaneamente, uma proximidade 
entre os pais e as associações desportivas. A primeira 
jornada disputou-se no Centro Desportivo do Clube 
de Futebol de Fão, a partir das 9hoo. O campeonato 
será disputado nos escalões de Petizes (nascidos em 
2000/2011), Traquinas (nascidos em 2008/2009), 
Benjamins (nascidos em 2006/2007) e Infantis 
(nascidos em 2004/2005), envolvendo meia centena 
de equipas e mais de 800 atletas dos 4 aos 12 anos. Em 

termos de clubes, nesta época desportiva participam 
o Forjães Sport Club, a Associação Desportiva de 

Esposende, o Gandra Futebol Clube, a Escola de Futebol 
O Fintas, o Futebol Cube de Marinhas, o Clube Futebol 
de Fão, o Grupo Desportivo de Apúlia, a ADCS Criaz, o 
DR Estrelas Faro, o CSJ Belinho e a União Desportiva 
de Vila Chã. 

O Campeonato decorrerá ao longo de nove meses, 
num total de 14 jornadas, culminando no dia 11 de 
junho 2017. Os jogos realizar-se-ão quinzenalmente, 
repartindo-se por nove recintos desportivos 

concelhios, numa estratégia de descentralização 
e de aproximação da iniciativa à comunidade. A 
semelhança das edições anteriores, a arbitragem será 
assegurada por jovens do concelho com formação 
para o efeito. A participação nesta competição não 
implica quaisquer custos para as associações e 
clubes participantes, sendo que o Município oferece 

equipamentos e bolas a todas as equipas, para além 
de assegurar toda a logística do evento. 

Esta competição insere-se no Plano Estratégico 
de Desenvolvimento Desportivo do Concelho e tem 
contribuído, ao longo dos últimos anos, para o 
aumento significativo do número de praticantes nos 
escalões mais baixos de formação, o que se reflete 
no número de atletas e equipas participantes nos 
campeonatos federados da Associação de Futebol de 
Braga e nos excelentes resultados alcançados. 
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REUNIÃO DOS PARCEIROS DO FÓRUM FORMAÇÃO E OPÇÕES 
PROFISSIONAIS 

O grupo de parceiros do 
FOP-Fórum de Formação e Opções 
Profissionais da Póvoa de Varzim, 
do qual a Escola Profissional de 
Esposende faz parte, reuniu, no dia 
19 de outubro, nas instalações da 
Escola Profissional de Esposende, 
para planificar a 14.a edição deste 
evento promovido pela Câmara 
Municipal da Póvoa. 

Nesta reunião, que contou com a presença da Vereadora da Coesão Social, Andrea 
Silva, registou-se uma grande afluência dos parceiros que se mostraram muito 
motivados para mais uma edição do Fórum. O encontro permitiu relembrar as 

conclusões da última reunião, onde foi feita a avaliação da edição de 2016, e serviu 
para uma primeira troca de ideias,'partilha de intenções e definição de alguns aspetos 
logísticos, nomeadamente no que respeita a datas e ações previstas. 
No final dos trabalhos, foi servido um lanche no restaurante pedagógico da EPE, 

preparado pelos alunos do 2.0 ano do cursoTécnico de Restauração.Também os alunos 
do cursoTécnico de Receção tiveram um papel ativo no acolhimento dos convidados. 

Foi um encontro muito produtivo e que possibilitou igualmente momentos mais 
informais de convívio entre todos os parceiros presentes. 

EM OUTUBRO A EPE VESTE ROSA! 
TÉCNICO DE APOIO Ã INFÂNCIA :: TA14 E TAI3 TÉCNICO DE 

RESTAURAÇÃO :: TRi o 
TÉCNICO DE RECEÇÃO TRC2 

PROFESSORES: LUZIA SILVA E SARA CEPA 
Outubro é o mês Rosa, mês 

internacional de Prevenção 
do Cancro da Mama. 
Segundoa Liga Portuguesa 

Contra o Cancro estima-se 
que na Europa surjam 
todos os anos 430000 
novos casos e que uma em 
cada ia mulheres venha a 

desenvolver a doença antes dos 8o anos. A EPE, não perdendo de vista o objetivo de 
formarjovens informados e críticos sobre o que nos rodeia, trabalhou estatemática nas 
turmas deTécnico deApoio à Infância, dolo e 20 ano, e nas turmas dos cursos deTécnico 
de Receção e Técnico de Restauração, do 20 ano. Num breve momento simbólico, os 
alunos, através da cor rosa e de uma flor, exprimiram sentimentos e formas de estar 
perante uma problemática que a todos afeta direta ou indiretamente. 
Mas as ações não se ficam por aqui, uma vez que as turmas continuarão a trabalhar 

no sentido de alertar para esta doença, apresentando à comunidade vídeos de 
sensibilização, culminando com a assinatura de uma petição e um donativo simbólico 
ao I PO do Porto, porque" Não podemos perdera esperançar, slogan criado pelos alunos 
que acompanha esta iniciativa. Assim, ficam alguns conselhos que devemos seguir: 
ter uma alimentação saudável; controlar o peso e evitar a obesidade; evitar o tabaco 
e bebidas alcoólicas; praticar exercício físico com regularidade; se palpar um nódulo 
ou se se notar alterações na sua mama, consultar o médico. Em OUTUBRO a EPE veste 
ROSA! 

COLABORAÇÃO NA INICIATIVA FREZITE ADVENTURE CHALLENGE TÉCNICO 
DE RESTAURAÇÃO :: TRio 

TÉCNICO DE TURISMO AMBIENTAL E RURAL:: TTAR7 
PROFESSORES: JOÃO JAQU ES, JOAQUIM LAPEI RO E MARIANA CAPITÃO 

A Câmara Municipal 
de Esposende e a 
empresa de animação 
turística PRORIVER 
realizaram, no dia 14 de 
outubro, uma iniciativa 
denominada Frezite 
Adventure Challenge. O 
evento teve como base 
a Pousada da Juventude 
Foz do Cávado, em Fão, e englobou a participação de cerca demo pessoas. O programa 
integrou a realização de uma palestra com a presença dos atletas 
João Ribeiro e Teresa Portela, assim como a realização de uma prova de Canoagem e 

Atletismo. 
Os alunos deram apoio logístico ao evento e, no final, serviram o lanche aos 

participantes. Foi mais uma experiência em contexto real de trabalho que muito 
agradou aos alunos! 

EXPOSIÇÃO MOMENTOS COM "PESSOA" 
TÉCNICO DE GESTÃO E PROGRAMAÇÃO DE SISTEMAS 

INFORMÁTICOS :: TGP2 
PROFESSORES: VÂN IA FARIA 

A Turma Técnico de Gestão e Programação de Sistemas I nformáticos_TGP2 realizou 
uma exposição sobre o poeta/escritor Fernando Pessoa. Esta foi o resultado de várias 
pesquisas feitas em sala de aula. Após o tratamento de toda a informação recolhida, 
o trabalho deu frutos. Assim, na manhã de 11 de outubro, uma manhã marcada pela 

boa disposição e muito trabalho por parte 
de todos os alunos da turma, realizou-se a 
montagem dos trabalhos no polivalente da 
escola. Esta exposição permitiu um estudo 
mais aprofundado do autor, desde a sua vida às 
marcas mais características da sua escrita. 
Para além das aprendizagens efetuadas, 

destacam-se o trabalho em equipa, espírito de 
grupo e empenho de todos! 

VISITA DE ESTUDO AO CENTRO DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL TÉCNICO DE 
GESTÃO DO AMBIENTE :: TGA2 
PROFESSORES: ANABELAALM El DA 

No d ia 12de outubro, os alunos do Curso deTécnico de Gestão doAmbiente deslocaram-
se à freguesia das Marinhas para uma primeira visita às instalações do Centro de 
Educação Ambiental, um equipamento municipal sob gestão da Esposende Ambiente, 
que se encontra essencialmente vocacionado para a educação e formação ambiental 
dos cidadãos.Acompanhados pelo Eng.o Leandro Cepa, os alunos exploraram os vários 
módulos interativos que integram a exposição permanente "Ambiente Interativo" 
e ficaram a conhecer um pouco melhor a biodiversidade da região e os valores 
paisagísticos do concelho de Esposende. 
Os alunos também tiveram a possibilidade de visitar parte do Horto Municipal e de 

perceber de que modo se processa a manutenção dos espaços verdes do município, para 
além de puderem observar algumas das espécies florísticas que integram os jardins, 
canteiros e espaços públicos de Esposende. 
A chuva forte inviabilizou a visita aos restantes espaços exteriores do CEA, nomea-

damente oTrilho da Biodiversidade e o canteiro das plantas aromáticas e medicinais. 
Foi evidente o interesse e a salutar partici-

pação dos alunos, que para além de ficarem 
a conhecer as valências e serviços que 
este equipamento disponibiliza, puderam 
também conhecer um pouco mais os valores 
naturais existentes no concelho e perceber 
a importância dos hábitos, individuais e 
coletivos, quando falamos em preservação e 
proteção do Ambiente. 
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